
令和６年（2024年）11月那覇市議会定例会 

 

一般質問発言通告書（１日目） 

令和６年 12月５日（木） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 喜屋武 幸 容 

(立憲民主・社民・ニライ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 環境行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 道路行政に

ついて 

石田中学校正門からほど近い場所にある真和

志郵便局跡地に葬祭場の建設が予定されている。

その場所は児童生徒の登下校や、道向かいには学

童クラブも運営されており、子どもたちの日常生

活の場に非常に近い場所である。そのため地域住

民から心理的影響を不安視し、建設反対の声があ

がっている。子どもたちの学習環境を守る観点か

ら本市の見解を伺う 

 

 

ＰＦＡＳ汚染について 

 

(１) 本市における、ＰＦＯＳ等含有消火剤保有

施設については泡消火剤の取り換え作業中

であると市ホームページに掲載されている。

現時点での進捗状況を伺う 

 

(２) 消火剤の処理方法や処理後の処置につい

て伺う 

 

(３) 総合福祉センターの入口付近の排水溝か

ら検出された高濃度ＰＦＡＳ（市民団体によ

る独自検査結果）について追跡検査を行うべ

きと考えるが見解を伺う 

 

(４) 本市においてＰＦＡＳ汚染のガイドライ

ンはどのように策定されているか 

 

 

 市民に優しい街づくりの観点から歩道へのベ

ンチの設置が望まれるが現状を伺う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 令和６年 12月５日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 上 里 ただし 

(なは自民・みんなの協働！) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ まなびクー

ポンについて 

 

 

 

２ 首里杜地区

整備基本計画

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 名誉市民の

追贈について 

 

 

 

 

４ 核兵器廃絶

平和都市宣言

について 

 

 

 

 

 

 

５ 御茶屋御殿

の復元につい

て 

 今定例会にて事業予算の増額補正が提案され

ているが、その理由及び今年度初めて中学生を対

象とした事業の効果について伺う 

 

 

(１) 広報なは市民の友 11月号では旧暦８月 15

日前後に各地で行われる十五夜の獅子舞が

特集された。演者インタビューや各地の獅子

舞の歴史等が紹介され、市民から好評を得て

いる。今後も獅子舞の伝統文化の継承に取り

組むべきだが、維持管理面に関する課題につ

いて伺う 

 

(２) 本市、市内小中学校、地域における芭蕉紙

の保存、継承への取組を伺う 

 

(３) 本年６月定例会において全会一致で採択

された陳情第 150号「首里山川町内の市指定

文化財さくの川の隣地取得について」に対す

る本市の取組について伺う 

 

 

令和３年２月定例会で、「故鎌倉芳太郎氏を那

覇市名誉市民に追贈し顕彰することを求める決

議」を全会一致で可決したが、その後の本市の取

組について伺う 

 

 

 昭和 61年（1986年）６月 12日、核兵器廃絶平

和都市宣言が議決され、本市としての意思を全世

界に宣言し、その後、市内７か所に宣言広告塔を

設置した。既に旧市役所前の広告塔は撤去された

が、その他の広告塔の現状と今後、市役所敷地内

に本市の核兵器廃絶の思いを市内外に伝えるモ

ニュメントを設置すべきと考えるが、見解を伺う 

 

 

 本市の取組について伺う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

６ 森林環境譲

与税を活用し

た修学旅行の

実施について 

 

 

 

 

 

 

 

７ 夜間学級の

設置について 

 

 

 

  

世界自然遺産のやんばるの森での宿泊、森林体

験及び学習を盛り込んだ小学校における修学旅

行の実施を提案してきた。この間、森林環境譲与

税を財源とした旅行実施について、商工農水課が

県と意見交換を重ねた結果、可能であることが分

かり、同課は具体的プランを事業者からヒヤリン

グし、学校教育課もそれを共有していると聞いて

いる 

今後の取組について伺う 

 

 

 令和６年度の施政方針では、「戦中・戦後の混

乱により義務教育が受けられなかった方々や、不

登校となった方々及び在住外国人など様々な市

民・県民のニーズに対し、学び直しの場となる夜

間中学の在り方について、今後も沖縄県と協議

し、連携を深めてまいります」と述べられている 

今年度、県との協議、連携を深めた内容とそれ

を経て今後、何をすべきか伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 令和６年 12月５日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 當 間 安 則 

(無所属クラブ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 建設工事等

発注について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ マイナ保険

証について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 障がい福祉

行政について 

 建設業界は、人手不足や人件費・資機材の高騰

により公共工事の受注に厳しさを増している。当

局が予定価格の積算に対し、市場価格調査を実施

していることは評価するが調査年度から発注に

至る１、２年の間の人件費や物価高騰のスピード

が速く現状とずれが生じている。本市の建設工事

等について以下伺う 

 

(１) 今年度の本市が発注している建設工事及

びそれに係る業務委託の現状を伺う 

 

(２) 最低制限価格の現状を伺う 

 

 

 現在使用している健康保険証は、今月の２日か

ら新規発行が停止された。今後、マイナンバーカ

ードに保険証機能を持たせた「マイナ保険証」が

基本となる。他方、現行の保険証の最長 1年間の

利用可能や資格確認書の交付等選択がある。以下

伺う 

 

(１) マイナンバーカードの交付率及びマイナ

保険証の利用率を伺う 

 

(２) 現行の健康保険証の扱いについて伺う 

 

(３) 事業に伴う本市の業務について伺う 

 

 

 今般、北谷のコンサルタント会社による障がい

者グループホームの不正請求問題が報道されて

いる。那覇市でのグループホームでも同様の不正

請求が行われているとの報道について本市の対

応を伺う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

４ 水道行政に

ついて 

11月 16 日に地震が発生したことを想定し、防

災訓練が行われた。新都心公園で緊急貯水槽を使

用した給水訓練やマンホールトイレの設置訓練

があった。以下伺う 

 

(１) 本市の緊急貯水槽の現状について伺う 

 

(２) 給水の仕組みと方法について伺う 

 

(３) 維持管理体制について伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、上下水道事業管理者、 

関係部長 

 



一般質問（１日目） 令和６年 12月５日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 西中間 久 枝 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 人権擁護に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 福祉行政に

ついて 

 旧優生保護法（強制不妊）に基づく優生手術等

を受けた者等に対する補償金等の支給等に関す

る法律について 

 特定の病気や障がいを理由に「不良な子孫の出

生を防止する」という優生思想により、法律で不

妊手術や妊娠中絶を強いた国による戦後最大の

人権侵害に対し、2024年 10 月臨時国会で旧優生

保護法（強制不妊）補償法が全会一致で成立した 

 法律には再発防止のため国が調査や原因究明、

検証をすることが盛り込まれ「およそ疾病や障が

いを有する方々に対するあらゆる差別と偏見を

根絶」する決意が表明された 

 市の見解を伺う 

 

 

(１) 生活保護世帯へのエアコン設置について 

奈良県生駒市では、生活保護を受給中の世

帯で、住宅内にエアコンが未設置又は使用で

きるエアコンがない世帯を対象に給付事業

を創設し、担当ケースワーカーの伴走支援に

よるエアコン設置を推進している 

那覇市も実施すべきである。見解を問う 

 

(２) 障がい者（児）日常生活用具給付事業の拡

充について 

私は、2023 年９月定例会において、台風、

災害時など在宅避難を強いられる、障がい

者・障がい児等の日常生活用具の給付に、自

家発電機、ポータブル電源等の追加を要求し

た。当局の対応を問う 

 

(３) 障害者日常生活用具給付事業の給付基準

額について 

過去２年間で、大半のストーマ装具メー

カーが関連物品を連続して値上げしており、

自己負担額の増大はますます深刻である 

オストメイトの方々のストーマ装具給付

基準額、給付額を増額すべきであると私は

2022 年９月定例会で強く求めた。その後の

那覇市の見解と取組を問う 

 

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

３ 市保健所設

備改善につい

て 

 

 

 

４ 公民館につ

いて 

(４) 障がい者（児）への紙おむつ助成の拡充

について 

2020年９月定例会において、紙おむつ助成

の拡充を要求した。その後の取組を問う 

 

(５) 介護事業での紙おむつ助成の充実について 

 高齢者人口や介護事業の対象者が今後増

えることとなる。この制度を利用する方が増

えることが予想される。拡充すべきである。

見解と取組を問う 

 

(６) 介護事業所へ独自の支援について  

東京都世田谷区は今年９月から、介護保

険から支払われる報酬改定（４月）で、報酬

を引き下げられた訪問介護事業所の倒産が

深刻化する中、区内にある高齢者・障がい者

施設への緊急安定経営事業者支援給付金の

支給を決めた 

那覇市でも実施すべきである。見解を問う 

 

(７) シルバー人材センターとの契約について 

2024年11月１日施行されているフリーラ

ンス法に基づいたシルバーとの契約方法等

に改善すべき。見解と取組を問う 

 

 

 2024 年２月定例会で、本市保健所トイレ整備

改善を求めた。10 月より真和志支所が３階に移

転運営もされている多くの市民の方が利用する

市の施設である。那覇市の見解と取組を問う 

 

 

 首里公民館の大規模修繕について 

 私は、2023 年６月定例会において、首里公民

館の大規模修繕を要求した。その後の取組を問う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 令和６年 12月５日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 金 城 亮 太 

( 公 明 党 ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

 (質問席のみ) 

１ 産後ケア事

業の委託先拡

充について 

 

 

 

 

２ ＲＳウイル

スワクチンに

ついて 

 

 

 

３ 民生委員・

児童委員の充

足率向上の取

組について 

 

 

４ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 「那覇文化

芸術劇場なは

ーと」のアン

ケート活用状

況について 

 母子の心身のケアや育児サポートの充実を図

り、誰もが産後に安心して子育てができるよう、

高いニーズに添う産後ケア事業の委託先の拡充

を早急に推進するべきと考える。検討状況と今後

の見通しについて問う 

 

 

 ＲＳウイルスワクチンの定期接種化に向けた

議論の進捗状況及び、定期接種化される意議と、

一部補助した場合に見込まれる健康面・経済面で

の効果について見解を伺う 

 

 

 民生委員・児童委員の充足率について、その現

状と課題を確認した上で、今後の充足率向上の具

体的な施策と見通しについて見解を問う 

 

 

 

(１) 本市の道路投稿システムの投稿件数推移、

利用促進の取組の具体例や今後の予定を問う 

 

(２) 道路パトロール支援システム整備事業の

概要を問う 

 

(３) 公共性が高い私道について、適正な維持管

理の観点から積極的に市道への移管を推進

することが必要と考えるが、本市の見解と具

体的な移管条件を伺う 

 

(４) 石嶺交差点近くのバス停で発生する渋滞

に関し、現状の課題認識と渋滞緩和のための

短期・中長期的な対策について見解を問う 

 

 

利用者アンケートの実施概要及び、それをもと

に劇場運営や施設設備、利用しやすさの改善にど

のように反映しているかについて、具体的な事例

を問う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

６ 水路の雑草

抑制対策につ

いて 

 

 

７ 久場川公園

の整備状況に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

  

防草シートや目地に塗布を施す工法などを提

案してきたが、現時点での実施状況と今後の取組

について見解を問う 

 

 

久場川公園整備計画の現在の進捗状況と今後

のスケジュールについて問う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、上下水道事業管理者、 

関係部長 

 



一般質問（１日目） 令和６年 12月５日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 比 嘉 啓 登 

(なは自民・みんなの協働！) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１  福 祉 バ ス

「ふくちゃん

号」について 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 崇元寺跡地

の利活用につ

いて 

 

 

 

 

 

 

３  新都心公

園・漫湖公園

の官民連携の

再整備につい

て 

 

 

 

 

４ 保育行政に

ついて 

 福祉バス「ふくちゃん号」の路線について、現

在本庁コース、首里コース、小禄コース、真和志

コースの４路線が運行中であるが、おもろまち、

上之屋、天久、泊、安謝、銘苅、安里、前島など

の地域については路線がなく、当該地域住民で

60 歳以上の方、障がいのある方の利便性に大き

な影響が生じているとの市民意見がある。９月定

例会にて新路線の早急な検討を提案したが、当局

の取組状況を問う 

 

 

 崇元寺跡地の利活用について、今年５月の住民

説明会以降、地域との利活用についての協議が行

われておらず、協働のまちづくりに向けた行政と

地域住民とのコミュニケーションが不足してい

るのではないかと市民からご意見をいただいて

いた。９月定例会にて早急な合意形成の場作りを

提案したが、その後の市の対応状況を問う 

 

 

 これまで議会を通じて総合公園である漫湖公

園・新都心公園の官民連携事業の推進を提案し、

昨年７月に条例制定し、今年度より新都心公園の

指定管理制度の導入が開始された。そしてＰａｒ

ｋ－ＰＦＩについては、今年７月末までにそれぞ

れの公園の設置等予定者が決定した。今後の取組

スケジュール・取組状況について問う 

 

 

(１) 保育現場の保育士の業務負担軽減に向け

て、登降園のデータ管理や延長保育でのキャ

ッシュレス化に関して保育所等におけるＩ

ＣＴ化等推進事業での対応状況を問う 

 

(２) 今年 10 月に本市から市内各就学前教育保

育施設長に対し、市内保育所の入園前の健康

診断書（入所内定児童用）の提出を取りやめ

るとの旨で説明会が行われた。今回の変更に

よる各就学前教育保育施設への影響にどの

ようなものがあるか、当局の見解を問う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ Ｇ Ｗ 2 0 5 0  

ＰＲＯＪＥＣ

ＴＳについて 

(３) 少子化・出生数減少等の社会変化が著しい 

社会変化に伴う市内保育所等の経営実態

調査など行っているか 

これらの施設が過大に設置された場合、

これらの施設の事業継続に及ぼす影響調査

を行なっているか、「これらの施設の定員割

れ問題」が生じ閉園が連鎖した場合に保育等

の環境にどのような影響が生じる恐れがあ

るのかシミュレーションしているのか、見解

を問う 

 

 

 本市におけるＧＷ2050ＰＲＯＪＥＣＴＳの進

捗・取組状況を問う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 令和６年 12月５日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 金 城 直 子 

 (なは自民・みんなの協働！) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 地域活性化

と子育て支援

を両立する室

内遊び場の整

備について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 児童虐待防

止に向けた早

期発見と対応

強化について 

室内遊び場の整備は、子どもたちの健全な発達

を支えるだけでなく、地域コミュニティの活性化

や保護者間の交流促進につながると考える 

また、災害時の一時避難場所や、天候に左右さ

れない観光施設としての活用も期待できる 

既に全国の自治体では、遊び場の開発や運営を

手がける事業者と連携し、遊び場空間の創出、環

境を充実させており、本市でも、子ども支援セン

ターに導入することで、機能向上や支援活動の質

の向上も図れるのではないか 

こうした多面的なメリットを踏まえ、本市とし

て室内遊び場の整備について以下の点を伺う 

 

(１) 本市において室内遊び場へのニーズを把

握しているのか伺う 

 

(２) 行政が主体となり、公共施設や空きスペー

スを活用した室内遊び場設置について本市

の見解を伺う 

 

 

昨今、児童虐待に関する相談件数は年々増加し

ており、身体的虐待やネグレクトだけでなく、心

理的虐待や性的虐待といった多様な形態も報告

されている 

このような状況において、虐待の早期発見と適

切な対応が一層求められている 

11 月は「オレンジリボン・児童虐待防止推進

キャンペーン」であり、この機会に行政と地域社

会が一丸となって取り組むことが重要である。本

市における虐待の早期発見や防止に向けた体制

について以下伺う 

 

(１) 本市の相談件数の推移について直近３年

間の件数を伺う 

 

(２) 相談体制、関係機関の対応体制について現

状を伺う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 窓口・オン

ラインのシス

テム整備につ

いて 

(３) 相談内容の傾向について身体的虐待、心理

的虐待、性的虐待、ネグレクトなどそれぞれ

の割合や特徴について、特に増加している相

談内容や傾向について、背景にある要因をど

のように認識しているか伺う 

 

(４) 11 月の「オレンジリボン・児童虐待防止

推進キャンペーン」を通じて、虐待相談など

目に見える変化があったか。月間中の啓発活

動をどのように評価しているか本市の見解

を伺う 

 

(５) 虐待等により家庭に居場所がないこども

や若者への支援が重要視されており、緊急時

に対応できる「こども若者シェルター」の設

置が社会的に注目されている。民間団体や地

域のリソースを活用した運営も含めて、本市

におけるシェルターの必要性や設置につい

て本市の見解を伺う 

 

 

市役所窓口の行政手続きの現状を踏まえ、住民

票や印鑑登録証明書、戸籍謄本、課税証明書など、

各種証明書発行手続きの効率化は市民サービス

の向上に直結すると考える。特に、マイナンバー

制度を活用することで利便性の高い仕組みを整

備することは重要である。そこで、マイナンバー

カードを利用した「書かない窓口」について以下

見解を伺う 

 

(１) 埼玉県富士見市では、市役所の窓口での手

続きの負担軽減などを図るため、マイナンバ

ーカードや運転免許証などをかざすことに

より、住所や氏名などの情報が印字された申

請書が作成できるサービスを提供している。

また、事前にスマートフォンやご自宅のパソ

コンなどから専用のサイトにアクセスし、画

面の指示に従って氏名などの必要事項を入

力することで、二次元コードを作成し、来訪

時にその二次元コードを印刷または画像を

市役所の窓口にある専用端末で読み込むこ

とで交付申請書を作成することができる。こ 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

   うしたマイナンバーカードを利用した「書か 

ない窓口」を本市でも「デジタル田園都市国

家構想交付金」を活用して導入することを提

案するが、見解を伺う 

 

(２) 証明書発行における利便性向上を市民に

広く周知し、マイナンバーカードの普及率を

向上させるための本市における現状の取組

について伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 令和６年 12月５日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 上 原 安 夫 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

２ 新真和志複

合施設建設事

業について 

 

 

３ 交通行政に

ついて 

 

 

４ 道路行政に

ついて 

(１) 中学卒業後に進学も就職もしない「中卒進路

未決定者」などの県の実態調査について問う 

 

(２) 本市の支援等、取組について問う 

 

(３) わが党が長年取り上げてきた学校トイレ

の洋式化と整備の進捗と取組について問う 

 

 

(１) 計画の概要と進捗状況について問う 

 

(２) 与儀公園との一体的利用について問う 

 

 

 次世代型路面電車ＬＲＴ導入に向けた進捗と

詳細について問う 

 

 

(１) 古波蔵上線の進捗と住民への周知につい

て問う 

 

(２) 与儀公園向かい、かねひでスーパー側道

路、与儀 30号の水たまり解消について問う 

 

(３) 古波蔵中央線の信号手前の沿道敷地の草

刈りについて問う 

 

(４) 漫湖公園沿線の市道の中央線の塗り直し

について問う 

 

【答弁を求める者】 

  教育長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 令和６年 12月５日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 大 山 たかお 

(なは自民・みんなの協働！) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

 (質問席のみ) 

１ 人権問題に

ついて 

 

 

２ 環境行政に

ついて 

 

 

 

 那覇市における北朝鮮人権侵害問題啓発週間

の活動について 

 

 

 那覇市たばこポイ捨て問題の現状について伺う 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、上下水道事業管理者、

関係部長 

 



一般質問（１日目） 令和６年 12月５日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

10 瀬名波   奎 

(にぬふぁぶし那覇) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

 (質問席のみ) 

１ こどもの防

災について 

 

 

 

 

 

２ こども行政

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 交通行政に

ついて 

 

 

 

 

(１) 津波発生時の教育委員会と小学校との連

携について伺う 

 

(２) こども園と隣接する小学校との連携につ

いて伺う 

 

 

(１) 令和６年６月定例会において、別々の園に

入園している兄弟児の世帯数が示されてい

たが、現在はどのようになっているか伺う 

 

(２) これまで我が会派として提案してきた、保

育士の宿舎借り上げについて、その後の進捗

状況を伺う 

 

(３) 本市に働く保育士に対して駐車場補助を

提案するが見解を伺う 

 

(４) 現在の本市における発達支援支援事業の

児童一人あたりの補助単価の現状を伺う 

 

 

ＬＲＴ導入に向けた関係機関との協議の進捗

について伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 


